

XIX EXPOSICIÓN NACIONAL CANINA DE NAVARRA

ENTREVISTA CON CARLOS CONTRERA ALEJANDRE VETERINARIO

El pachón navarro fue uno de los protagonistas de la muestra de ayer. Si el año pasado fue el de su presentación en sociedad, en esta ocasión se realizaba por primera vez en Navarra y segunda en el mundo, un concurso en el que podían participar de forma oficial. Algo imposible hace siete meses, cuando aún no se había registrado el standard de su raza.

De grandes orejas, mirada aguda, rabí corto y en torno a 27 kilos y 55 centímetros de altura. Su peso puede verse aligerado en la temporada de caza. Este canídeo es reconocido como el autóctono de Navarra desde el siglo XIII. Los principales responsables de su recuperación son Carlos Contrera y su padre Manuel, cazadores de Guadalajara.

— ¿Cuál es el origen del pachón navarro?

— Es el perro de muestra más antiguo del mundo. Se dice que las razas europeas proceden de él. La existencia del pachón está profusamente documentada en España a partir del siglo XIII. El primer documento mundial de un perro en actitud de muestra en la cetrería es una miniatura conservada en la catedral de Toledo datada hacia 1450. Es un pachón navarro.

«Al pachón navarro se le considera el perro de muestra más antiguo del mundo»



Carlos Contrera (dcha), acompañado por sus hijos Juan y Víctor, por la pareja ganadora de pachones navarros y el juez de esta raza Juanjo G. Estévez (ida).

— ¿Cuáles son sus principales características?

— Es un animal bonachón, con buen trato, muy bueno en la caza, especialmente en la muestra, también es cobrador y apto para la perdiz y la liebre.

— ¿Por qué motivo se han centrado en la recuperación de esta raza en concreto?

— A este animal se le daba por extinguido hace tres décadas, pero vimos que podía ser interesante tratar de recuperarlo da-

do que es especialmente apto para terrenos abruptos, de media montaña, con muchas subidas y bajadas, como la Alcarria, que es donde solemos cazar.

— ¿Cómo iniciaron su recuperación?

— En 1976 formamos una comisión de razas españolas en la sociedad canina, y a partir de ahí nos documentamos sobre las características de esta raza. Durante el año siguiente recorrimos Navarra, Álava, La Rioja y parte de Burgos localizando perros que se correspondían con el tipo tradicional.

— ¿Cuánto duró aquella expedición?

— Quince días en los que recorrimos 2.000 kilómetros. Fue el punto de inflexión en la recuperación de esta raza, que se había dado por extinguida.

— ¿Cuántos ejemplares existen de pachón navarro?

— Unos 50 en Navarra y 350 en España, la mayoría sin pedigree reconocido porque acaba de fijarse el standard.